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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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коНстрУктивНо 
и По сУществУ
______________________ стр. 3 »»»

Ирина Коткина, фото Дмитрия Торопова

руководитель тельвисочного социально-культурного центра «Престиж» заслуженный 
работник культуры российской Федерации галина дуркина – личность в Ненецком округе 
известная. везде, где появляется эта яркая звонкоголосая женщина, становится празднично, 
радостно, песенно. 

я дарЮ вам ПесНЮ

стр. 4–5 »»»

сегодня в номере

мы своей сУдьбой 
ЗакалеНы, твёрдость 
дУха Нас объедиНила 

______________________ стр. 6 »»»

дарить солНце и жиЗНь   

______________________ стр. 7 »»»

сПорт объедиНяет
______________________ стр. 8 »»»

Прекрасные северяночки!

От лица всех мужчин Заполярного района 
поздравляем вас с Международным женским днём! 

В этот день весны, красоты и нежности мы с огром-
ным удовольствием вновь выражаем признательность и 
благодарность за то, что вы ежедневно украшаете мир, 
дарите нам повод для улыбки, а также стимулируете к 
большим достижениям и героизму.

Без прекрасных, ярких, забавных, умных, заботливых, 
добрых, талантливых женщин наш мир был бы простым 
и скучным. Спасибо, что вносите в нашу жизнь целый ка-
лейдоскоп красок, находок, открытий и положительных 
эмоций.

Желаем вам, чтобы каждый день жизни был наполнен 
радостью, чтобы любовь была взаимной, чтобы общение с 
окружающими людьми наполняло вас лишь положитель-
ной энергией, а букеты цветов круглый год украшали 
ваши дома. 

депутаты совета Заполярного района

в Нао Проходит досрочНое 
голосоваНие
Екатерина Ворончихина

Первыми отдали свои голоса жители труднодоступных и отдалённых 
местностей. самая многочисленная группа избирателей, голосующих 
досрочно, – граждане, работающие вахтовым методом на 
месторождениях. По информации избиркома Нао, за первые два дня 
с 25 февраля досрочно проголосовали 787 избирателей.

Также, как сообщает информагентс-
тво НАО24, уже подано более 2600 заявок 
на участие в дистанционном электронном 
голосовании. Это 7,6% от общего числа из-
бирателей региона. Таким образом, заяв-
ления на ДЭГ подали больше жителей НАО, 
чем во время выборов в сентябре прошлого 
года.

Ранее председатель Центризбиркома 
Элла Панфилова отметила: на выборах 
президента России ЦИК РФ максималь-
но расширил возможности наблюдения за 
ДЭГ. Существует три уровня контроля: пер-
вый – это очное присутствие в помещении 
территориальной избирательной комиссии 
дистанционного электронного голосова-
ния. Для этого зарегистрированный кан-
дидат может назначить по три наблюда-
теля. Второй уровень – это наблюдение на 

специальном портале в Интернете. Здесь 
могут удалённо, в любой точке, наблюдать 
за ходом ДЭГ политические партии, выдви-
нувшие зарегистрированных кандидатов, 
региональные отделения, доверенные лица 
кандидатов, общественные палаты субъек-
тов Российской Федерации, где проводится 
ДЭГ. Ну и третий уровень – любой жела-
ющий в Интернете может получать ин-
формацию в режиме онлайн о получивших 
избирательные бюллетени в разрезе изби-
рательных участков, о числе проголосовав-
ших избирателей, а после расшифровки го-
лосов – о результатах ДЭГ.

Напомним, приём заявлений на дистан-
ционное электронное голосование закан-
чивается 11 марта 2024 года. Подать заяв-
ление можно на портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
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актуально

Новый  граНт  для  сельчаН

Пресс-служба администрации Заполярного района

в администрации Заполярного района состоялось заседание 
комиссии по подведению итогов первого этапа конкурса 
инициативных проектов.

сейчас можно сказать, что все семь 
будут профинансированы. Коллеги 
из Искателей представили интерес-
ную идею, и, думаю, в будущем её 
удастся реализовать благодаря на-
шему конкурсу, – отметила предсе-
датель конкурсной комиссии, глава 
администрации Заполярного райо-
на Надежда Михайлова.

Стоимость проектов, как и суммы 
заявленных трансфертов из район-
ного бюджета, разная и варьирует-
ся в пределах от 497 тысяч рублей 
до 3,3 млн рублей. Напомним, что 
максимальный размер районного 
финансового участия в реализации 
одного проекта – 2 млн рублей.

Какие проекты представили 
сельские поселения на конкурс?
• Жители Пустозерского сельсо-

вета намерены приобрести на 
средства районного гранта дет- 
ский игровой комплекс для Ок- 
сино.

• В Приморско-Куйком сельсове-
те закупят уличные празднич-

ные декорации и украшения для  
центральной площади посёлка 
Красное ко Дню Победы и празд-
нованию Нового года.

• Жители Шоинского сельсовета 
предложили приобрести комп-
лексное новогоднее оформление 
площадки для отдыха в Шойне.

• В Омском сельсовете подготови-
ли проект по установке нового 
ограждения площади в Оме.

• Активисты Канинского сельсове-
та намерены направить средства 
гранта на решение актуального 
для Неси вопроса – обустройства 
проездов. Проект предусматри-
вает укладку плит на улице Мо-
лодёжной (от дома № 1 до дома 
№ 4).

• Жители Коткинского сельсове-
та представили проект по обуст-
ройству лыжной трассы и тропы 
здоровья.

• Общественники Тельвисочно-
го сельсовета решили украсить 
Тельвиску и приобрести для 
села арт-объект «Я люблю с. Тель- 
виска».

В установленный срок заявки на 
участие поступили от восьми муни-
ципалитетов. Это Шоинский, Ка-
нинский, Омский, Коткинский, Пус-
тозерский, Тельвисочный, Примор-
ско-Куйский сельсоветы и рабочий 
посёлок Искателей.

– К сожалению, заявка админис-
трации посёлка Искателей не соот-
ветствует требованиям Положения 
о проведении районного конкурса, 
поэтому решением комиссии она 
отклонена. Остальные семь заявок 
прошли конкурсный отбор, и уже 

ПаПа  может
Ольга Сараева

в Ненецком автономном округе 13 мужчин находятся  
в отпуске по уходу за ребёнком, один из них воспитывает 
первенца, ещё 11 – вторых или последующих детей. один 
представитель сильного пола ухаживает за двойняшками.

По закону уйти в оплачиваемый 
отпуск по уходу за ребёнком может 
не только мама, но и папа или другие 
работающие родственники малы-
ша, фактически осуществляющие 
уход за ним. За все дни пребывания 
в таком отпуске до достижения ма-
лышом полутора лет выплачива-
ется ежемесячное пособие. Оно со-

ставляет 40% среднего заработка за 
два предшествующих календарных 
года. Так, при наступлении отпус-
ка по уходу за ребёнком в 2024 году 
учитывается средний заработок за 
2022 и 2023 годы.

Отметим, что указанное пособие 
не может быть ниже минимального 
размера, установленного федераль-

ным законом. В этом году в Ненец-
ком автономном округе его размер 
составляет 13 840,86 рубля.

Пособие оформляется вместе с 
отпуском по уходу за ребёнком, за-
явление на который работающие 
родители подают своему работода-
телю. С начала 2024 года отделение 
Социального фонда России по Ар-
хангельской области и НАО выпла-
тило работающим жителям округа 
около 500 пособий по уходу за ребён-
ком на сумму свыше 10 миллионов 
рублей.

С 26 февраля 2024 года клиент-
ская служба СФР в Ненецком авто-
номном округе принимает граждан 
и страхователей по новому адресу:  
г. Нарьян-Мар, ул. Смидовича, д. 8.

Как и ранее, специалисты будут 
вести приём по всем государствен-
ным услугам Социального фонда 
России. График работы остаётся 
прежним:

– понедельник–четверг с 8:30 до 
16:45 (без перерыва на обед);

– пятница с 8:30 до 16:30 (без пе-
рерыва на обед).

Напомним, что получать госу-
дарственные услуги СФР также  
можно на портале госуслуг или в 
МФЦ. Кроме того, консультацию 
специалистов можно получить по  
телефону регионального контакт-
центра ОСФР по Архангельской  
области и НАО: 8 (800) 200-0116, 
операторы отвечают на вопросы по 
будням в рабочее время.

лето – время отдыха  
и Первых Заработков 
Пресс-служба администрации Заполярного района

совместный профилактический рейд «семья» 
провели в посёлке искателей представители 
комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав Заполярного района, отдела по делам 
несовершеннолетних Умвд россии по Нао  
и комплексного центра соцобслуживания.

Важно знать

а НадёжеН ли лёд?
ГУ МЧС России по НАО

Старший государственный инспектор по ма-
ломерным судам центра ГИМС Роман Лебедев 
рассказал о правилах безопасности на водных 
объектах в зимний период. Особое внимание он 
обратил на те опасности, которые подстерегают 
нас на реке после оттепели.

– Погода в конце января и начале февраля 
была нехарактерная, из-за потепления выход 
на водоёмы стал опасен, –  отмечает сотрудник  
Центра ГИМС ГУ МЧС России по НАО.

чем опасен двойной лёд на водоёмах  
Ненецкого округа?

– На первый взгляд, двойной лёд совершенно 
неотличим от обычного. Это опасное природное 
явление происходит из-за частых перепадов тем-
ператур, а также из-за резкого подъёма уровня 
воды в реках. В результате сверху образуется ле-
довая корка, как правило из рыхлого слоя мокро-
го снега, под ней – вода, а дальше лёд, имеющий 
обычную толщину. Верхний слой быстро тает, не 
выдерживает большой нагрузки, из-за чего мож-
но провалиться, – рассказывает Роман Лебедев. 

Зачастую самостоятельно достать технику из 
такой ловушки оказывается невозможно.

Однако самая главная опасность двойного 
льда в том, что он может скрывать под собой по-
лынью!

Сотрудники центра ГИМС ежедневно контро-
лируют ситуацию на водоёмах, измеряют толщи-
ну покрова и обозначают опасные места запре-
щающими знаками. Будьте внимательны!

– Посетили 11 семей, состо-
ящих на контроле в полиции, в 
нашей комиссии и в КЦСО. Про-
вели беседы с родителями и под-
ростками. Раздали памятки по 
трудоустройству ребят в период 
летних каникул, пятеро сразу со-
общили, что намерены порабо-
тать. Надо отметить, что у наших 
подопечных есть приоритетное 
право на трудоустройство. Ещё 
одной задачей совместного рей- 
да было проконсультировать се-
мьи о возможности отправить 
детей в возрасте от 7 до 16 лет 
на летний отдых по линии отде-
ления социальной защиты. Рас-
сказали родителям, какие доку-
менты нужны для подачи заявле- 
ния, – сообщила о ходе профи-
лактического рейда «Семья» глав-
ный специалист районной КДН и  
защите их прав Елена Хабарова.

трУдоУстройство 
Подростков  
в Период летНих 
каНикУл

Временные работы органи-
зуются для несовершеннолет-
них от 14 до 18 лет.

Продолжительность рабоче-
го времени:

для подростков до 16 лет –  
не более 24 часов в неделю;

для работников от 16 до  
18 лет – не более 35 часов в не- 
делю.

Размер заработной платы 
после удержания НДФЛ при 
работе полный календарный 
месяц в 2024 году – не менее  
25 476,30 рубля.

Подача заявлений старту-
ет 1 мая в личном кабинете на 
портале «Госуслуги».

Важно! Для подачи заявле-
ния обязательна регистрация 
подростка на портале «Госус-
луги».

бесПлатНая 
ПУтёвка в детский 
лагерь для отдыха 
и оЗдоровлеНия

Срок подачи заявлений – до 
1 апреля в КУ НАО «МФЦ». Мера 
соцподдержки предусмотре-
на для детей в возрасте от 7 до 
16 лет. Право на бесплатную 
путёвку предоставляется один 
раз в два года.

Бесплатно отдохнуть летом 
в детском лагере могут:

1) дети из семей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции;

2) дети из семей, находя-
щихся в социально опасном по-
ложении;

3) дети, один из родителей 
которых (законных представи-
телей) участвует в СВО, либо 
участвовал и получил увечье 
(ранение, травму, контузию), 
либо погиб;

4) дети, находящиеся на со-
держании и воспитании лица, 
заменяющего родителей.
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раБоЧИЕ БуДнИ

Награды – По ЗаслУгам, По трУдУ
Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

губернатор Нао Юрий бездудный вручил государственные 
награды труженикам тундры – супругам татьяне  
и александру вылка.

За заслуги в области сельского 
хозяйства и многолетнюю добросо-
вестную работу Татьяна и Александр  
Вылка удостоены почётного звания 
«Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации». 
С потомственными тружениками 
тундры глава региона встретился в 
посёлке Красное.

Татьяна и Александр родились в 
посёлке Варандее. Оба супруга из се-
мей потомственных оленеводов – их 
родители работали в СПК «Харп». 
Вся их жизнь неразрывно связана с  
тундрой. Здесь они родились, вырос-
ли, создали семью и достойно вос-
питали четверых детей – троих сы-
новей и дочь. Сыновья продолжают 

дело предков и вместе с родителями  
ведут традиционный образ жизни.

Сегодня Татьяна Александровна 
и Александр Васильевич находятся 
на заслуженном отдыхе, но, являясь 
членами крестьянского (фермер- 

ского) хозяйства «Сыра Пензя», про-
должают жить в тундре и помогать 
детям и внукам.

– Поздравляю вас сердечно! Аб-
солютно заслуженные награды. Это 
пример для всей семьи. Вашим де-
тям и внукам есть к чему стремить-
ся. Спасибо вам большое за труд. 
Очень надеюсь, что такие почётные 
знаки вручат и вашим детям, – ска-
зал Юрий Бездудный на встрече с 
семьёй Вылка.

Напомним, в 2023 году почёт-
ное звание «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации» было присвоено чумработ-
нице Ненецкой агропромышленной 
компании Тамаре Семяшкиной.

коНстрУктивНо и По сУществУ
ПродолжаЮтся традициоННые встречи  
главы райоНа с жителями ПоселеНий
Пресс-служба Совета Заполярного района

глава Заполярного района посетил с рабочим визитом харуту и хорей-вер.  
о поездке и её итогах виктор ильин рассказал на своей официальной странице «вконтакте».

В обоих посёлках районный гла-
ва общался с местными депутата-
ми, руководителями организаций 
и учреждений, жителями. В ходе 
каждой встречи Виктору Ильину 
поступали обращения и просьбы, 
которые в зависимости от сложнос-
ти вопроса решались либо на месте, 
либо уже после возвращения из ко-
мандировки.

– В Хорей-Вере остро стоит во- 
прос по увеличению мощности во-
доподготовительной установки. По-
сельчанам часто приходится стоять 
в очереди, и установка не всегда 

справляется с запросами жителей 
на объёмы. Администрация Запо-
лярного района совместно с Север-
жилкомсервисом работает над ре-
шением этой проблемы, – рассказал 
Виктор Ильин.

Также жителей Хорей-Вера вол-
нует снос здания старого детско-
го сада и ремонт Дома культуры. 
Средства на эти цели выделены,  
работа будет проведена.

Тема строительства системы 
центрального теплоснабжения и 
подключения частных домов подни-
малась на встрече с активом хорей-

верского Совета ветеранов. Этот 
вопрос волнует и харутинцев.

– В Харуте на котельной СЖКС, в 
районе бывшего ДК и детского сада, 
есть мощности, чтобы подключить 
частные дома. Для этого необходимо 
подать заявку в местное ЖКУ и по-
лучить положительное техзаключе-
ние. Как отметили в Севержилком-
сервисе, работа в этом направлении 
ведётся по запросу потребителей. 
Если будут заявки – дома будут под-
ключены, проблемы никакой нет, –  
прокомментировал глава района.

Также посельчан волнует вопрос 
вывоза и переработки мусора. По- 
ступило предложение установить в 

Харуте инсинераторную установку. 
Сжигание бытовых отходов на месте 
может значительно сократить рас-
ходы на утилизацию ТБО, считают 
жители. Как отметил Виктор Ильин, 
вопрос необходимо рассмотреть об-
стоятельно и просчитать, после чего 
будет принято решение.

По возвращении из команди-
ровки Виктор Николаевич провёл 
рабочее совещание с главой адми-
нистрации Надеждой Леонидов- 
ной Михайловой и директором  
«ЛУКОЙЛ-Севернефтегаз» Никола-
ем Александровичем Новожиловым  
для решения вопросов, поднятых 
жителями поселений.

олеНеводы Нао Заготовили более 1300 тоНН сырья
Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

По информации руководителя департамента природных 
ресурсов, экологии и аПк Нао альберта чабдарова, 
оленеводческие хозяйства направили на убой почти  
43 тысяч голов северных оленей и произвели 1327 тонну 
мяса, что составляет 102,5 процента от общего плана. речь 
об этом шла на еженедельном оперативном совещании 
губернатора Юрия бездудного.

В семейно-родовой общине «Ямб 
то» в этом году убой будут проводить 
на новой производственной базе.

– Мобильный убойный пункт рас-
полагается в более удобном месте с 
учётом пожелания оленеводов. По 
результатам переговоров недро-
пользователей, подрядных орга-
низаций и руководителей общины 
было принято совместное решение –  
установить пункт ближе к регуляр-
ному зимнику нефтяных компаний. 
Теперь убойная кампания не будет 
зависеть от погодных условий, вы-
воз мяса станет стабильным, так 

как не нужно будет пробивать от- 
дельную дорогостоящую дорогу, –  
отметил Альберт Чабдаров. – Рассто-
яние до города около 700 километ-
ров, будем вывозить централизован-
но вездеходной техникой и фурами  
в Нарьян-Мар на мясокомбинат.

Отметим, на промышленную пе-
реработку в АО «Мясопродукты» уже 
направлено более 600 тонн сырья, 
план приёмки – около 900 тонн.

– Мы в этом году заготовили до-
статочное количество оленины, 
чтобы наш мясокомбинат работал 
без перебоев на собственном сырье. 

После проведённых переговоров со 
всеми оленеводческими хозяйства-
ми ясно, что того объёма мяса, кото-
рый нужен для загрузки мясокомби-
ната, хватит на год вперёд, – поды-
тожил в ходе планёрки губернатор 
НАО Юрий Бездудный.

Напомним, по поручению главы 
региона в АО «Мясопродукты» были 
увеличены холодильные и склад- 
ские мощности для хранения мяса, 
активно идёт строительство холо-
дильника на 500 тонн, который за-
менит устаревшее оборудование.
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к 8 Марта!

я дарЮ вам ПесНЮ
Ирина Коткина

Продолжение. Начало на стр. 1

В плотном жизненном графике 
директора и народного депутата едва 
нашлось место, чтобы встретиться 
и поговорить по душам. Остановить 
«вечный двигатель» удалось в коми-
тете культуры, куда Галина Алек-
сандровна забежала по делам.

Даже сидя за столом, собеседни-
ца всё не могла успокоиться – неког-
да рассиживать. Решение пришло 
неожиданно. Заговорили о песнях, 
которые сопровождают нас по жиз-
ни, и разговор, слово за слово, нота 
за ноту, сложился.

Будете читать, дорогие друзья, 
подпевайте.

от чистого истока
На вопрос о корнях Галина Алек-

сандровна внезапно умолкает, за-
крывает руками повлажневшие гла-
за. Родители, Елизавета Петровна 
Кирюхина и Александр Степанович 
Федотов, в деревню Макарово пере-
брались из Татарии. Отец, участник 
Великой Отечественной войны, умер 
рано, так что заботы о восьмерых 
детях легли на плечи матери.

– Мама была дояркой, трактором 
умела управлять, ордена и медали за 
ударную работу имела, была актив-
ной общественницей. Неоднократно 
жители Макарово избирали её депу-
татом Пустозерского сельсовета. А до-
ма надо печку истопить, пригото-
вить, стирка-уборка, – перечисляет 
собеседница многотрудные мате-
ринские заботы. – У мамы хороший 
голос был. Пела очень редко, две её 
любимые (напевает): «Там вдали за 
рекой вдруг погасли огни…», «Прока-
ти нас, Петруша, на тракторе…».

Неудивительно, что вслед за ма-
терью запели дочери. В школе му-
зыкальных учениц заметила педа-
гог Серафима Петровна Слёзкина. 
Песню, с которой первый раз вышли 
на сцену сельского клуба, Галина 
Александровна до сих пор помнит – 
«У стен кремлёвских шёл парад, за 
строем строй, за рядом ряд…».

Исполнительскую карьеру про-
должили в Тельвиске, где ребята из 
Макарово после начальной школы 
учились и жили в интернате до вось-
мого класса. Учителя музыки Екате-
рина Трошичева (Маринина) и Вале-

рий Бахтин сразу выделили одарён-
ную девочку. Той было скучно петь в 
унисон, на слух строила вторые пар-
тии, сочиняла подголоски.

– Мы на огненных мчались конях, 
подрасти поскорее спешили… – за-
водит Галина Александровна пес-
ню, с которой взяли золото в смотре 
школьной художественной самодея-
тельности в Нарьян-Маре. – Зака-
лялись в труде и мужали в боях, нас 
дороги борьбы не сломили, – отсту-
кивает ритм ладонью по столу, и вот 
уже я вместе с ней мчусь галопом в 
пионерское детство.

Эх, раЗ, ещё раЗ! 
троекратНый 
архаНгельск

Извилистый путь в профессию 
начался в Архангельском культ-
просветучилище, куда две подруж-
ки-восьмиклассницы поступили на 
хореографическое отделение.

– Старались, но сложно было, – 
вспоминает собеседница занятия, 
где деревенские девчонки (два при-
хлопа, три притопа) очень невы-
игрышно смотрелись по сравнению 
с подготовленными городскими со-
курсниками.

Помогала та же деревенская за-
кваска. Читали специальную лите-
ратуру, ставили номера, музициро-
вали.

– На пианино играла и пела – 
«Уголок России отчий дом», на бая-
не – «Я не могу иначе», – разговор 
опять плавно трансформируется в 
любимые мелодии.

И всё же хореографами подруж-
ки не стали. В одночасье училище 
бросили, но успели научиться тан-
цы ставить и прихлопы с притопами 
как положено исполнять.

Второе пришествие в Архан-
гельск случилось после учёбы в ок-
синской школе. Почему поющая и 
танцующая девушка поступила в 
ПТУ на швею, долго рассказывать. 
Училась и понимала, что опять не ту 
дорожку выбрала. Наука конструи-
рования и пошива одежды в жизни 
пригодилась, но тогда, после окон-
чания учёбы, выпускница сделала 
всё, чтобы не оказаться на швейной 
фабрике.

Чёткий вектор в профессию дала 
несостоявшемуся хореографу-порт-

нихе руководитель управления куль-
туры Римма Костина. Поставила 
одно условие – на работу возьму, если 
снова в Архангельский культпросвет 
поступишь, но уже на хоровое заоч-
ное отделение. Как тут не вспомнить 
народное – Бог любит троицу?

Потом была Академия по пере-
подготовке и питерский универси-
тет культуры, но городу на Север-
ной Двине девушка из НАО должна 
сказать спасибо за настойчивость и 
умение ждать.

человек-оркестр
Начало трудовой карьеры Гали-

на Дуркина ведёт с 7 сентября 1981 
года. Ей было 18, когда она приняла 
под материальную ответственность 
имущество Тельвисочного клуба: 
19 хоровых костюмов, 12 фольклор-
ных платьев в коробке из-под ин-
дийского чая, костюмы Деда Моро-
за, Снегурочки и Лисы.

– Зелёные полы, лампочки Ильи-
ча, пустота! – разводит руками Гали-
на Александровна. – До меня много 
народу приходило и уходило, была 
страшная текучка. Что делать? Под-
сказать некому.

В штате Дома культуры было пять 
сотрудников: уборщица, три кочега-
ра и директор – сам себе режиссёр, 
сам себе хореограф, сам себе хор-
мейстер. Трудности не пугали. Что-
бы наработать авторитет, новоиспе-
чённый директор пошла в народ.

Активная молодёжь нутром по-
чуяла – в селе появился настоящий 
лидер. Создали агитбригаду, ездили 
по Печоре на сенокосные участки 
с концертами. Мастерили афиши, 
проводили субботники, в отсут-
ствие Интернета и телевидения об-
щались, творили, жили интересно и 
весело.

– В хоре пела в основном сельская 
интеллигенция – учителя, воспита-
тели и администрация сельсовета, – 
говорит Галина Александровна. – 
Не все мужья отпускали жён на ве-
черние репетиции. Приходилось по 
домам ходить, по душам говорить.

Душевные беседы не прошли 
даром. На окружном конкурсе ху-
дожественной самодеятельности в 
Нарьян-Маре Тельвисочный хор за-
воевал серебро.

– Пели «Хлеб – всему голова», в 
бежевых с вышивкой  платьях вы-
ступали, – как истинная женщина, 
Галина Дуркина помнит не только 
песни, но и каждый концертный на-

ряд, – Все песни из репертуара хора 
сначала исполняла старшему сыну, 
которому  и годика не было, на нём 
оттачивала своё мастерство, а за-
тем и второй сын стал слушателем и 
критиком.

Дети – отдельная песня. Так, в 
Доме культуры появились вокаль-
ная группа «Калейдоскоп», хореог-
рафические коллективы «Сполохи», 
«Радуга» и «Капельки», шумовой ор-
кестр «Ладушки», который со време-
нем перерос в знаменитый нынче 
ансамбль ложкарей.

Пятилетку молодой директор за-
кончила ударно – вывела ДК на пер-
вое место среди сельских учрежде-
ний культуры.     

ПрестижНая 
благодарНость

Мечту о двухэтажном из белого 
кирпича Доме культуры на высоком 
угоре у реки Галина Дуркина вы-
нашивала много лет. 15 июля 2009 
года, в день 80-летия Ненецкого ок-
руга, мечта стала реальностью. Пе-
реезжали в новый дом всем миром. 
Мыли, убирали, наводили порядок. 
Название культурному дворцу, «Пре-
стиж», придумала коллега Галины 
Дуркиной – Татьяна Кузнецова.

С той поры Тельвисочный соци-
ально-культурный центр статус-
ное имя многократно подтверждал. 
В штате появились новые сотрудни-
ки, ведь в большом хозяйстве и за-
боты большие. Новое оборудование, 
декорации, костюмерная (нарядов 
на 13 млн рублей!), которую впору 
назвать закромами родины, появи-
лись не сразу.

В случае с Галиной Дуркиной фи-
нансы не поют романсы. Помимо по-
ложенного бюджета у неё всегда есть 
дополнительные бонусы на творче-
ские проекты. Умелый стратег и так-
тик знает, как вырастить денежное 
дерево и собрать с него урожай:

 – Надо свою работу показывать. 
Спонсоры должны видеть, на что 
вы тратите деньги. А ещё важно по-
том публично сказать спасибо за 
помощь. У нас есть альбом, куда мы 
вписываем имена наших меценатов. 
Их очень много – от ЛУКОЙЛА до ин-
дивидуальных предпринимателей и 
простых жителей округа.

Когда люди выдвинули в депу-
таты, не отказывалась – знала, что 
принесёт больше пользы на этом 
месте. От сельского и районного до 
окружного представителя народа – 

Заводной директор. 
Фото СКЦ «Престиж»

Пианино для Галины. 
Фото из архива 
Галины Дуркиной
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этот путь Галина Александровна 
проходит вместе с земляками:

– Объехала весь округ, побыва-
ла в 41 населённом пункте, знаю 
лично руководителей учреждений, 
глав и многих жителей поселений. 
Благодарна за поддержку и до-
верие.

ПросНись и Пой
Большая карта страны в здании 

«Престижа» пестрит многочислен-
ными флажками. Это места, где 

побывали с гастролями коллекти-
вы сельского Дома культуры. Для 
директора Дуркиной такие поезд-
ки – лучший отдых, ведь классиче-
ский отпуск в понимании обывате-
ля она не признаёт.    

– Со мной сложно, я трудоголик, – 
смеётся она и рассказывает пока-
зательный случай из неудавшейся 
отпускной практики. – Однажды во 
Всероссийском конкурсе выиграла 
путёвку в Ялту. Доехала до Москвы. 
Зашла в магазин. Купила тюль на за-

навески в Дом культуры, материал и 
фурнитуру для костюмов. Все деньги 
потратила и вернулась домой.

Домой – значит на работу, ко-
торая дарит жизненную энергию 
ей самой и тем, кто рядом. Если же 
нужна дополнительная подпитка, 
в ход идут проверенные витамины – 
любимые песни.

Дирижёрским закрывающим 
жестом завершаю беседу. Прошу на-
последок музыкальный подарок для 
женщин в честь праздника весны. 

Галина Александровна на минуту 
задумывается и запевает:

Не дари мне цветов покупных,
Собери мне букет полевых,
Чтобы верила я, 
чтобы чувствовал ты –
Это наши цветы, 
только наши цветы.

сайт скц «Престиж» 
prestij.kulturanao.ru, 
группа «вконтакте» 
vk.com/dkprestij

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района 
с юбилейным днём рождения в феврале 2024 года

Галину Валентиновну Дойникову
Ольгу Геннадьевну Задорину
Василия Ивановича Канева
Людмилу Фёдоровну Каневу
Татьяну Александровну Канюкову
Василия Григорьевича Карманова
Николая Петровича Колесникова
Галину Филипповну Коткину
Елену Никандровну Коткину
Ярослава Фёдоровича Коцуляка

Зою Николаевну Лапанович
Нину Васильевну Маркову
Фелицату Михайловну Маркову
Валентину Петровну Матвееву
Александру Александровну Милюкову
Анну Лазаревну Мукшицкую
Елену Львовну Нечаеву
Василия Николаевича Ноготысого
Надежду Фёдоровну Петрову
Марию Павловну Рочеву

Николая Владимировича Савочку
Екатерину Игнатьевну Тайбарей
Александру Евдокимовну Талееву
Галину Григорьевну Терентьеву
Юрия Анатольевича Трошичева
Надежду Семёновну Хатанзейскую
Татьяну Дмитриевну Хатанзейскую
Галину Михайловну Шелопугину
Владимира Геннадьевича Шемякина
Валентину Ивановну Шишкину

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию. 
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда 
т. Н. орлова 

Александра Ивановича Андреева
Галину Елисеевну Ануфриеву
Фёдора Сергеевича Апицына
Владимира Семёновича Ардеева
Зинаиду Максимовну Бармич
Анну Степанову Буторину
Татьяну Ивановну Валей
Ирину Егоровну Вылку
Марину Николаевну Вылку
Татьяну Юрьевну Давыдову

кУлиНарНое счастье
Ирина Ржаницына, фото из архива автора

мне кажется, любовь к кухне, сервировке стола заложена 
в каждой женщине изначально. быть может, потому, что 
путь к мужчине лежит через желудок, а может, оттого, 
что женщина всегда тянется к прекрасному, а приготовление 
блюд – это особый вид искусства.

кНижки и ПлЮШки
В детстве у меня было две страс-

ти: книги и кулинария. Любовь к 
книге привили родители и старшая 
сестра. Они много читали и инте-
ресно делились впечатлениями, а 
ещё устраивали читки вслух с об-
суждением прочитанного, поэтому 
моя тяга к чтению объяснима.

А вот откуда во мне появилась 
любовь к выпечке, не знаю. Мама 
иногда пекла на праздники кала-
чики или лепёшки с рисом из сме-
танного теста, но мне-то хотелось 
торты, печенье и булочки из дрож-
жевого теста!

Интернета и телевизора не было, 
но зато мы выписывали много жур-
налов и газет, а в них часто печа-
тались рецепты. Понравившиеся 
рецепты вырезала, изучала и начи-
нала творить.

Удивительно, что родители ни-
когда не были против моих экспе-
риментов, не боялись, что я переве-
ду продукты, а поддерживали меня 
в моих начинаниях. Купили мне 
чудо-печь круглую электрическую, 
позже – электропечку (духовку).

Первые кулинарные произведе-
ния были не очень высокого каче-
ства, но меня хвалили, и ничего 
«в потрав», как говорила бабушка, 
не шло.

ШУба беЗ селёдки
Когда узнавала, что кто-то что-

то печёт мне незнакомое, просила 
поделиться рецептом и всё подроб-

но записывала. Сейчас проблем с 
поиском рецептов нет. В Интернете 
есть всё и на любой вкус с подроб-
ным, пошаговым описанием. Но я 
по привычке до сих пор понравив-
шиеся мне рецепты записываю в 
тетрадь. Если довольна результа-
том приготовленного блюда, став-
лю плюсик на полях или восклица-
тельный знак.

Нравится готовить новые салаты 
и украшать их, иногда меняю ин-
гредиенты известных блюд на свой 
вкус. Взять, к примеру, селёдку под 
шубой.

Селёдку нарезаю кусочками, на-
крываю кружочками варёного кар-
тофеля, сверху лук кольцами и всё 
поливаю маслом. Но в салате селёд-
ка мне не нравится, а вот к шубе – 
никаких нареканий. Поэтому я 
делаю свою фирменную овощную 
шубу: вместо селёдки на дно тарел-
ки выкладываю мелко-мелко наре-
занные и отжатые солёные огурцы, 
а затем картофель, лук, яйца, мор-
ковь, свёклу. Все слои промазываю 
майонезом. Сверху украшаю куку-
рузой, зелёным горошком, оливка-
ми, белками от яиц, зеленью. Этот 
овощной салат присутствует в меню 
каждого праздничного стола.

НатЮрморты 
для тортов

Блины, плюшки, манники пеку 
часто, пиццу, пирожки, кулебяки, 
куличи, торты – в меню празднич-
ных дней. На 23 Февраля и день 

рождения мужа готовлю его люби-
мые чебуреки.

Но больше всего мне нравится 
печь торты. Рецепт самого перво-
го – помню до сих пор: стакан сме-
таны, полбанки сгущённого молока, 
два яйца, стакан сахарного песка, 
пол чайной ложки соды, два стака-
на муки. Торт получался высокий, 
пышный.

Потом делила тесто на две части, 
в одну добавляла какао, в другую – 
варенье или нарезанные мелко 
фрукты. Готовые коржи пропиты-
вала сиропом, украшала кремом, 
ягодами, нарезанными мелко кон-
фетами или мармеладом. Миксера 
не было, поэтому крем приходилось 
долго взбивать вручную.

Перепробовала множество ре-
цептов, простых в приготовлении 
и сложных, с разными кремами и 
начинками. Каждый торт по-своему 
вкусен, но самые любимые – медо-
вик и «Мечта». Внешне мои конди-
терские творения не такие краси-
вые, как у профессиональных ку-
линаров, но поистине домашние и 
вкусные.

Праздников много, поэтому тво-
рю на кухне часто. Но иногда делаю 
это просто так, без повода. Такие 
моменты я называю кулинарны-
ми всплесками. Меня спрашивают: 
«И не жаль тебе столько времени 
тратить на готовку?» Нет, если ре-
зультат соответствует ожиданиям, 
я счастлива. И вам того желаю!

А мы тут плюшками 
балуемся
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оБЩЕСтВо

мы своей сУдьбой ЗакалеНы,  
твёрдость дУха Нас объедиНила
Ирина Муляк

Полностью или частично потеряв зрение, человек попадает в новые для себя условия,  
к которым ему только предстоит привыкнуть. Зачастую невидимый мир заставляет 
незрячих отчасти вести уединённый образ жизни, отказываться от общения  
с окружающими, замыкаться в себе. 

Ежедневно в местном отделении 
Всероссийского общества слепых 
помогают инвалидам по зрению убе-
диться в том, что их недуг – не при-
говор, не препятствие для полноцен-
ной жизни. 

Мало кто знает, что впервые офи-
циальный Устав окружного отдела 
ВОС был принят 13 января 1940 го- 
да. Согласно документу в общество 
могут вступать не только незрячие 
и слабовидящие, но и другие граж-
дане, а также юридические лица и 
организации. Тем же числом предсе-
дателем утверждён 32-летний Про-
копий Андреевич Канев, ослепший 
на оба глаза в 13 лет. Известно, что 
молодой человек был знаком с сис-
темой рельефно-точечного письма 
Луи Брайля, его секретарём стала 
Анастасия Зотеевна Дуркина.

Историческая справка гласит: 
на 2 апреля 1940 года в организа-
ции числится 34 человека, 13 из них 
проживает в Канино-Тиманском 
районе. Открыта школа для взрос-
лых неграмотных слепых, 50% фи-
нансирования которой обеспечил 
местный отдел народного образова-
ния. 20 марта 1941 года окружные 
депутаты выделили для глухих и 
слепых финансовую помощь в сумме  
12 тысяч рублей. В послевоенное 
время к организации примкнуло 
много незрячих жителей из населён-
ных пунктов: Оксино, Великовисоч-
ного, Нижней Пёши, Коткино, Омы, 
Куи, Нельмина Носа, Амдермы.  

В определённый период возглав-
ляли местное отделение ВОС: Алек-
сандра Александровна Шустрова, 
Сергей Александрович Кириллов, 
Михаил Николаевич Сюмкин, Пётр 
Семёнович Попов. С марта 1985 го- 
да председателем Ненецкой орга-
низации Всероссийского общества 
слепых является Борис Изосимович 
Бажуков.

– На тот момент организация 
объединяла 69 человек. Кабинета 
не было, работали на дому. В на-
следство получил стол, два стула, 
печать, штамп и чековую книжку. 
В июне 1989 года нам выделили ка-
бинет в региональном исполкоме, 
для работы приобрели две печат-
ные машинки, после разместились в 
здании старой гостиницы «Печора».  
В 1996 году написали первый грант 

Прежде – человек
По словам Луизы Павловны, од-

ним из приоритетных направлений 
в деятельности организации явля-
ется проведение социокультурной 
реабилитации незрячих и слабови-
дящих людей, их адаптация, рас-
крытие внутреннего потенциала, а 
также создание безбарьерного про-
странства для полноценной инте- 
грации инвалидов в общество:

– В Ненецкой местной организа-
ции ВОС создаются все условия для 
адаптации инвалида по зрению в со-
циуме. Еженедельно подопечные по-
сещают бесплатно бассейн и спорт- 
зал Дворца спорта «Норд», куда по 
заявке их доставляет социальный 
транспорт. Раз в год с пользой про-
водят время на природе на базе от-
дыха «Аква-Арктик». Ежеквартально 
сотрудники окружной библиотеки 
проводят литературные встречи, 
специалисты Сбербанка – консуль-
тации по финансовой грамотности, 
волонтёры – различные творческие 
занятия по лепке и рисованию. По 
доброй традиции в офисе учрежде-
ния проводятся чаепития, турниры 
по игре в шашки и домино вслепую, 
где на равных играют незрячие и 
зрячие люди с закрытыми повязкой 
глазами. Всем желающим предостав-
ляются билеты во Дворец культуры 
«Арктика» на праздничные концер-
ты и мероприятия. Наша организа-
ция существует на пожертвования, 
поэтому хочется поблагодарить всех, 
кто нас поддерживает и помогает, –  
добавила секретарь организации.

Безусловно, мотиватором и глав-
ным примером полноценной жизни 
людей с ограниченными возмож-
ностями служит сам Борис Изоси- 
мович – инвалид по зрению и слуху 
первой группы.

– В первую очередь с каждым лич-
но провожу беседу, поскольку по себе 
знаю, как сложно осознать, что ты 
больше не имеешь возможности гла-
зами видеть этот мир. Собственным 
примером доказываю, что можно 
жить насыщенной жизнью в любом 
возрасте, путешествовать и даже ак-
тивно работать в 74 года, главное –  
не замыкаться в себе, – делится Бо-
рис Бажуков. –  Современные тех-
нологии помогают улучшить жизнь 
слепых и людей с ослабленным зре-
нием, отчасти избавить их от зависи-
мости от окружающих. Телефон – для 
меня всё, с помощью определённых 
жестов и голоса я самостоятельно 
управляю контактами, приложени-
ями, слушаю книги, музыку. Своими 
навыками владения средствами ре- 
абилитации с удовольствием делюсь 
с нашими подопечными. Никто не 
остаётся без внимания, если инвали-
ду из сельской местности не удалось 
прийти в офис, звоню сам, чтобы 
проконсультировать, либо выхожу 
на глав поселений. Даже когда люди 
звонят ночью, никогда не отказы-
ваю в помощи. Ведь как гласит мой 
жизненный девиз: «Потеря зрения – 
горе, а не смерть, потеря слуха – тоже 
неудача. Страшней беда – душою  
омертветь, и сердцем жить, оглох-
шим и незрячим».
Ненецкая местная организация 
«Всероссийское общество слепых» 
расположена по адресу:  
ул. Выучейского, дом 36  
(цокольный этаж).
Телефоны для связи:  
8 (81853) 6-01-12; 8-911-57-14-578 
Борис Изосимович Бажуков.

на обеспечение средствами реаби-
литации, тогда мы смогли приобрес-
ти флеш-плееры, радиоприёмники, 
на сэкономленные средства купили 
компьютер и принтер, – вспоминает 
руководитель.  

Сегодня по Уставу ВОС её чле-
нами могут быть инвалиды по зре-
нию по справке медико-социальной 
экспертизы, до 10% разрешается 
принимать волонтёрами на правах 
зрячих. В настоящее время орга-
низация объединяет 106 человек со 
всего округа, в их числе 17 законных 
представителей и волонтёров. 

Представители ВОС входят в 
общественный совет при окруж-
ном Департаменте здравоохране-
ния, труда и социальной защиты, 
Координационный совет по делам 
ветеранов, инвалидов и граждан 
пожилого возраста, Межведомст- 
венную комиссию по формирова-
нию комфортной городской среды, 
Комиссию по распределению сана-
торно-курортных путёвок, Органи-
зационный комитет по проведению 
чемпионата «Абилимпикс», Совет по 
распределению социального жилья 
инвалидам.

всестороННяя 
Поддержка

Без преувеличения, верной по-
мощницей и правой рукой Бориса 
Изосимовича с 1 декабря 1990 года 
и по настоящее время является сек-
ретарь Ненецкой организации ВОС 
Луиза Павловна Хозяинова. Связан-
ные одной миссией всесторонней 
помощи людям с нарушением зре- 
ния, все 34 года сообща они активно 
участвуют в разработке и реализа-

ции программ, касающихся соци-
альной поддержки инвалидов, вза-
имодействуют с различными струк-
турами по привлечению средств на 
уставную деятельность организа-
ции, оснащение и обновление совре-
менными техническими средствами 
реабилитации. 

Их усилиями в окружной столице 
появились говорящие светофоры, 
тактильные дорожки в бассейне, 
поручни в ряде социальных учреж-
дений. Сегодня инвалиды имеют 
возможность принимать участие в 
чемпионате «Абилимпикс» и регио- 
нальном этапе Международных ин-
клюзивных творческих игр. Кро-
ме того, слабовидящие люди могут 
пройти программу обучения по ре-
монту обуви, флористике, переплёт-
ному делу в Волокаламском центре 
реабилитации.

– По рекомендации врача в рам-
ках федеральной программы че-
ловек с инвалидностью по зрению 
может получить индивидуальные 
средства реабилитации (ИПР), такие 
как тифлофлешплеер – говорящую 
книгу, тонометр для измерения дав-
ления и температурный градусник с 
синтезатором речи, белую цельную 
опорную трость с отражающим эф-
фектом и противоскользящим уст-
ройством, при необходимости также 
складную тактильную трость. По 
региональной программе инвалиду 
первой и второй группы из окруж-
ного бюджета компенсируется при-
обретение мобильного телефона и 
ноутбука со специальными возмож-
ностями в размере 25 тысяч рублей 
и 59 тысяч рублей соответственно, –  
пояснил Борис Бажуков.
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ДоБрыЕ ДЕла

дарить солНце и жиЗНь

На счету Данары Юрьевны –  
40 донаций цельной крови и член- 
ство в федеральной базе доноров 
костного мозга. С недавних пор она 
присоединилась к дружной донор- 
ской компании Российского Красно-
го Креста и помогает региональному 
отделению популяризировать бла-
городное движение.

меНдвт, Нао!
Два с половиной года назад  

семья Кикеевых переехала в Ненец-
кий округ из Калмыкии. Опытную 
медсестру пригласили на работу 
по программе «Земский доктор». По 
приезде действующие доноры сразу 
же обратились в отделение транс-
фузиологии. При знакомстве обна-
ружилось, что завотделением Леон 
Миносян родом из Абхазии, но же-
нат на калмычке и много лет прора-
ботал в Калмыкии.

– Поздоровался с нами по-наше-
му – Мендвт! – всплёскивает руками 
и смеётся Данара Юрьевна, вспо-
миная, как обрадовался новичкам  
Леон Артёмович.

В Тельвиске Кикеевы осели проч- 
но. Сын окончил здесь девять клас-
сов, поступил в Калмыцкий нефте-
газовый колледж.

– Живёт с бабушкой и дедушкой. 
Учится на отлично, получает сти-
пендию, – с гордостью рассказывает 
мама будущего разработчика нефтя-
ных месторождений. – Планирует 
вернуться, работать в округе. Здесь 
отличные перспективы, стабильная 
зарплата.

Пока сын учится, родителям есть 
чем заняться. В семье подрастает 
малышка Алтана, что в переводе с 
калмыцкого – золото. Именно так 
воспринимают подарок судьбы Ки-
кеевы.

Алтане скоро два года, но в дет- 
ском саду она ведет себя достой-
но, как и подобает золотой девочке.  
Когда глава семьи приезжает с вах-
ты на Харьяге, первым делом торо-
пится обнять и расцеловать малень-
кую принцессу. А уж потом солнеч-
ную жену.

Урок доНорства  
во дворце

Медсестра Кикеева курирует дет- 
ский сад и школу. Забот хватает: ос-
мотреть ребятню – все ли здоровы, 
проверить столовую – всё ли вкусно 
и качественно, поставить прививку, 
рассказать о том, как избежать бо-
лезней.

Одно из таких профилактических 
занятий в Тельвисочной школе мы 
провели с Данарой Юрьевной вмес-
те. Когда о пользе безвозмездной 
сдачи крови говорят действующие 
доноры, польза очевидна.

Исполняющий обязанности ди-
ректора Нина Кудрявцева с гордо- 
стью показала интерьеры учрежде-
ния, которым может позавидовать 
любая городская. Настоящий дво-
рец! Широкие коридоры, светлые 
классы, оборудованные кабинеты, 
актовый зал с мягкими креслами, 
большой сценой и интерактивной 
доской. Тельвисчане привыкли к 
таким условиям и принимают как 
должное, но для меня показались 
царскими.

На интерактивной доске с сен-
сорным экраном показала видеоро-
лик «10 мифов о донорстве», потом 
переключилась на презентацию, и 
всё это буквально одним движением 
руки! Ребята порадовали. Внима-
тельно слушали, вступали в диалог. 

Ирина Коткина

в переводе с калмыцкого имя данары кикеевой, медсестры 
из тельвиски, означает «дочь солнца». а ещё оно созвучно 
почётному статусу – донор, что в переводе с латыни  
значит – дарить, жертвовать.

Большая заслуга в этом педагогов, 
которые создают для детей творче- 
скую, свободную, доброжелатель-
ную атмосферу.

Отличился пятиклассник Игорь 
Шишарин. Любознательный маль-
чишка сидел на первом ряду и мо-
ментально отвечал на все вопросы. 
Буклеты «Путь донора» ребята за-
брали домой, чтобы показать роди-
телям. Им пока рано становиться 
дарителями крови, но всегда важно 
знать об этом.

калмыцкие борцоки 
По-НеНецки

ники. По форме они бывают разные 
– напоминают солнце, загон для ско-
та, но все символизируют богатство, 
благополучие, долголетие.

За чаем и поеданием борцоков го-
ворили о разном. В разговоре собе-
седница обмолвилась:

– Ни минуты не пожалела, что пе-
реехала в Ненецкий округ! Хорошая 
работа, доброжелательные коллеги, 
любимые дети, спокойная обстанов-
ка. Есть горячее желание помогать 
людям. Зовите, всегда на связи.

Всё-таки очень говорящее имя –  
Данара!

доНоры НУжНы 
каждый деНь
отделение трансфузиологии  
Ненецкой окружной больницы

Адрес: г. Нарьян-Мар,  
ул. Авиаторов, 9 б

время работы:
– с потенциальными донорами: 

вторник, пятница, с 8:00 до 9:00
– с действующими донорами: поне-

дельник, четверг, с 8:00 до 9:00

Справки по телефону:  
8 (81853) 4-20-91

доноры Нао:
450 – всего (на 01.01.2024);
246 – активные (3–5 донаций  

в год);
204 – резервные (1–2 донации  

в год);
196 – почётные доноры России 

(более 40 донаций);
836 – всего донаций в 2023 году.

Ненецкое отделение Российского 
Красного Креста «ВКонтакте» 
vk.com/redcross83

После встречи Данара Юрьевна 
пригласила в красивый современ-
ный медицинский кабинет и угости-
ла калмыцким чаем с молоком и тра-
диционной выпечкой «борцоки». За-
вёрнутое в кольцо обжаренное тесто 
на вкус напомнило пончики.

– Это любимое лакомство калмы-
ков, – пояснила хозяюшка, – Борцо-
ки всегда готовят на большие празд-
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Спорт
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сПорт объедиНяет
Ирина Муляк, фото из архива Григория Сергеева

окружные атлеты завоевали медали высшей пробы на 
открытом фестивале спортивного мужества «сила вятки»  
в кирове. Шестые по счёту соревнования для силачей со всей 
россии проходили 24–25 февраля и были посвящены дню 
защитника отечества и 650-летнему юбилею города.

культура

семицветик желаНий
Тельвисочный СКЦ «Престиж»

в последние выходные зимы в центре «Престиж» 
состоялось торжественное открытие года семьи  
в тельвиске.

С приветственными словами к 
гостям обратилась исполняющая 
обязанности директора школы 
села Тельвиска Расима Радисовна 
Волковец.

– Нравственное воспитание че-
ловека всегда начинается в семье. 
Школа только корректирует то, 
что заложено и привито человеку 
с детства. Хочется пожелать всем 
семьям нашего села стабильнос-
ти, жизнелюбия и взаимопонима-
ния, будьте счастливы! – пожела-
ла Расима Радисовна.

Со словами приветствия к гос-
тям обратились супруги Чурки-
ны. Нина Фёдоровна и Геннадий 
Яковлевич состоят в законном 
браке 55 лет и являются победи-
телями Всероссийского конкурса 
«Семья года» в 2021 году. Супруги 
пожелали процветания и мудрос-
ти всем семьям.

– Пусть в каждой семье нашего 
села живут доверие и любовь. Же-
лаю добрых взаимоотношений, 
комфорта, негаснущего домаш-
него очага, благополучия. Здо- 
ровья всем домочадцам и береги-
те семейные архивы с фотогра- 

фиями! – пожелала Галина Алек-
сандровна Дуркина, заслужен-
ный работник культуры Россий- 
ской Федерации, исполнив песню 
«Семейный альбом».

В этот день зрителям предло-
жили отправиться в увлекатель-
ное путешествие с героиней мульт-
фильма «Цветик-семицветик». 
В каждом лепестке цветка было 
скрыто задание, с которым участ- 
никам мероприятия предстояло 
справиться. Кроссворды и ребусы, 
мастер-классы, подвижные игры 
и даже составление родословной 
скрывали шесть лепестков. А седь-
мой поведал о том, что пришло 
время для памятной фотографии 
и душевного чаепития.

ПокаЗали красивый 
волейбол
Филиал ГБУ ДО НАО «СШОР «ТРУД» в с. Коткино

в коткино завершились 15-е межмуниципальные 
соревнования по волейболу. состязания прошли среди 
мужских и женских команд Ненецкого автономного округа  
и республики коми. в мероприятии участвовали  
104 человека, 12 команд.

По итогам соревнований места 
среди мужских команд распредели-
лись следующим образом: первое 
место заняли воспитанники окруж-
ного детско-юношеского центра «Ли-
дер»; на втором – команда «Лидер»; 
бронзу взяли спортсмены из Усть-
Цилемского района. Среди женских 
команд лучшей стала сборная Вели-
ковисочного, серебро у девушек из 

Каратайки, на третьем месте пье-
дестала почёта волейболистки из 
Коткино.

– Спортсмены выражают особую 
благодарность техническому пер-
соналу спортивного комплекса, за 
подготовку зала к соревнованиям 
и поддержанию чистоты в течение 
игр, – отметили организаторы со-
ревнований. 

Сборную НАО представляли пя-
теро спортсменов. Григорий Сергеев  
и Андрей Железков участвовали в 
соревнованиях третий раз, Алек-
сандр Белянин, Игорь Мишарин, 
Дмитрий Филиппов – впервые.

Григорий Сергеев стал лучшим 
среди тяжеловесов в классическом 
и экстремальном подъёме на бицепс 
категории 105 плюс, завоевав четы-
ре золота, в борьбе на руках уступил 
лишь волгоградскому атлету. Андрей 
Железков взял золото в народном 
жиме (лёжа на скамье, вес штанги 
соответствует весу спортсмена), в 
армспорте в своей категории стал 
вторым.

– Традиционно в первый день 
проводятся состязания с поднятием 
штанги, во второй – армрестлинг.  
В отличие от команд других регио-
нов, мы с Андреем единственные, 
кто выступает оба дня, потому что 

физически это тяжело. Нам хочется 
себя проявить в разных состязаниях, 
самое главное – правильно распреде-
лить нагрузку, чтобы остались силы. 
Ребята выступали только в армрест- 
линге, для первого раза показали 
хороший результат и теперь строят 
планы на следующий год, – расска-
зал Григорий Сергеев. –  Защищать 
честь округа на соревнованиях та-
кого уровня наравне с другими ре-
гионами очень престижно. Было бы 
здорово, если бы и у нас в округе про-
водились силовые состязания.

Напомним, в прошлом году на 
Межнациональном чемпионате си-
ловых видов спорта «Сила Вятки V» 
Андрей Железняков завоевал одно 
золото и стал самым сильным арм-
рестлером Кирова. Григорий Сер-
геев взял четыре золотые медали в 
двух номинациях.


